
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung des Kultur- und Schulausschusses des Landkreises Konstanz am Montag, 
dem 7. November 2022, im Großen Sitzungssaal des Landratsamts in Konstanz, Benediktinerplatz 1, 
78467 Konstanz.   

 

 

Beginn:  14 Uhr            Ende:  16:30 Uhr 

 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Projektförderung im Kulturbereich 2023; 
a) Baden-Württembergische Kinder- und Jugendliteraturtage im  
    Landkreis Konstanz 
b) Onleihe Hegau-Bodensee 
c) Engener Equinox II 
d) Ausstellung "Geschichte der regionalen Umweltbewegung" im  
    Stadtmuseum Radolfzell 
e) Ausstellung des Vereins Forum Allmende e. V. im Hermann-Hesse- 
    Museum Gaienhofen 

2022/288 

 2.  Vorberatung Haushaltsplan 2023; 
Teilhaushalt 1 - Investitionen im Hochbau und Planung für die Unterhal-
tung der Schulgebäude des Landkreises 

2022/330 

 3.  Vorberatung Haushaltsplan 2023; 
Teilhaushalt 2 - Schulträgeraufgaben, Kultur und Geschichte; Budget 2.1 
Schulträgeraufgaben sowie Budget 2.4 Volkshochschulen 
Teilhaushalt 3 - Soziales und Gesundheitswesen; Budget 3.7 Jugendbe-
rufshilfe und Schulsozialarbeit, Förderung des Sports 

2022/293 

 4.  Vorberatung Haushaltsplan 2023; 
Teilhaushalt 2 - Schulträgeraufgaben, Kultur und Geschichte; Budget 2.3 
- Amt für Geschichte und Kultur (Produktgruppen 2521 und 2810) und 
Budget 1.11 - Hauptregistratur 

2022/328 

 5.  Berufliche Schulen im Landkreis Konstanz; 
Jugendberufsbegleitung - mündlicher Bericht über die Arbeitsergebnisse 
im Schuljahr 2021/22 

2022/292 



Protokoll über die öffentliche Sitzung  

des Kultur- und Schulausschusses am 7. November 2022 Seite   2   von 10 

 6.  Flüchtlingssituation in den Schulen; 
Situation der geflüchteten Kinder und Jugendlichen in den Kreisschulen 
des Landkreises Konstanz im Schuljahr 2022/23 

2022/294 

 7.  IT-Betreuung der Kreisschulen; 
Sachstand und erste Erfahrungen 

2022/323 

 8.  Volkshochschule Landkreis Konstanz e.V.; 
Jahresabschluss 2021 und aktuelle Entwicklungen 

2022/221 

 9.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
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Vorsitzender 
Danner, Zeno, Landrat  

Stimmberechtigte Mitglieder 
Auer, Thomas, Dr.  
Baumgartner, Dietmar  
Beyer-Köhler, Günter (als Vertretung für den entschuldigten Luick, Rainer, Prof. Dr.) 
Brachat-Winder, Birgit  
Geiger, Georg, Dr. (als Vertretung für die entschuldigte Brößke, Kirsten)  
Graf, Kirsten (als Vertretung für die entschuldigte Seitzl, Lina, Dr., MdB) 
Henke, Regina 
Hug, Michael (ab 15:00 Uhr) 
Jüppner, Manfred  
Karle, Wolf-Dieter  
Lehmann, Hans-Peter (als Vertretung für den entschuldigten Streit, Willi) 
Lehmann, Siegfried  
Müller-Fehrenbach, Wolfgang 
Pschorr, Simon (als Vertretung für den entschuldigten Voll, Albert) 
Reiff, Heidi  
Sarikas, Zahide  
Schmidt, Stefan 
Storz, Hans-Peter, MdL (als Vertretung für die entschuldigte Weber-Bastong, Claudia Margarete)  
Weckbach, Matthias 
Wehrle, Pius  

Auf besondere Einladung nimmt teil:  
Ferling, Nikola (vhs Landkreis Konstanz e.V.) (TOP 8) 
Pohlmann-Strakhof, Martin (Wessenbergschule/Schulleiter/GF Schulleiter Berufl. Schulen) 
Schoch-Kugler, Karin (Robert-Gerwig -Schule Singen/Schulleiterin) 
Zähringer, Markus (Berufsschulzentrum Radolfzell/Schulleiter) 

Entschuldigt: 
Brößke, Kirsten 
Luick, Rainer, Prof. Dr. 
Schäuble, Martin 
Seitzl, Lina, Dr., MdB 
Streit, Willi 
Voll, Albert 
Weber-Bastong, Claudia Margarete 

Verwaltung 
Nops, Harald 

Best, Florian 
Bittermann, Jens  
Kruthoff, Simone 
Hagen, Eveline (TOP 3, 5, 6) 
Hald, Jürgen, Dr. (TOP 4) 
Hermanns, Renate (TOP 5) 
Lieby, Günther (TOP 3, TOP 8) 
Scheck, Friedemann, Dr. (TOP 1) 
Seidl, Karin (TOP 2) 
Topcu, Gökhan (TOP 7) 

Protokoll 
Schmidt, Steffen 
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Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschusses und die 

anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass zur Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde; anschließend verliest er die 
Liste der Entschuldigten und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anregungen zur Tages-
ordnung werden auf Nachfrage nicht geäußert. 

 

1. Projektförderung im Kulturbereich 2023; 
a) Baden-Württembergische Kinder- und Jugendliteraturtage im Landkreis Konstanz 
b) Onleihe Hegau-Bodensee 
c) Engener Equinox II 
d) Ausstellung "Geschichte der regionalen Umweltbewegung" im Stadtmuseum Radolfzell 
e) Ausstellung des Vereins Forum Allmende e. V. im Hermann-Hesse-Museum Gaienhofen 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Herr Dr. Scheck stellt den Sachverhalt dar. 

Nachdem keine Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig, 2 Enthaltungen): 

Zu a)  

Der Landkreis Konstanz fördert im Jahr 2023 die Ausrichtung der Baden-Württembergischen 
Kinder- und Jugendliteraturtage mit einem Zuschuss in Höhe von 20.000 EUR. 

Zu b) 

Der Landkreis Konstanz fördert im Jahr 2023 die von den Stadtbibliotheken Radolfzell,     
Singen, Konstanz, Stockach und Engen angebotene Onleihe Hegau-Bodensee mit einem Zu-
schuss von 15.000 EUR für den Kauf von Medienlizenzen. 

Zu c) 

Der Landkreis Konstanz fördert im Jahr 2023 das Theaterprojekt „Engener Equinox II“ mit 
einem Zuschuss von 5.000 EUR. 

Zu d) 

Der Landkreis Konstanz fördert im Jahr 2023 das Ausstellungsprojekt „Geschichte der regio-
nalen Umweltbewegung“ im Stadtmuseums Radolfzell mit einem Zuschuss von 15.000 EUR. 

Zu e) 

Der Landkreis Konstanz fördert im Jahr 2023 das Ausstellungsprojekt des Vereins Forum All-
mende e. V. mit einem Zuschuss von 5.000 EUR.  

  

2. Vorberatung Haushaltsplan 2023; 
Teilhaushalt 1 - Investitionen im Hochbau und Planung für die Unterhaltung der Schulgebäu-
de des Landkreises 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Seidl stellt den Sachverhalt anhand einer 
PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrat Siegfried Lehmann 

Aufgrund der derzeitigen Haushaltslage wird der Eckwert Bauunterhalt gekürzt. Dadurch müs-
sen einige geplante Maßnahmen, die zum Teil auch die energetische Sanierung der Gebäude 
betreffen, verschoben werden. Hierdurch wird der Sanierungsstau weiter verstärkt. Wie plant 
die Verwaltung, perspektivisch mit diesem Problem umzugehen?  
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Angesichts der derzeitigen Situation am Energiemarkt sollte auch darüber nachgedacht wer-
den, Maßnahmen, die zu erheblichen Stromeinsparungen führen, vorzuziehen. 

Kreisrat Pschorr 

Inwiefern ist eine Risikokalkulation zum Sanierungsstau in die Haushaltsplanung miteinbezo-
gen? Werden erforderlichen Sanierungen nicht realisiert, deren Aufschub Auswirkungen auf 
die Gebäudesubstanz haben? 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Welche Maßnahmen werden für den Bausubstanzerhalt der Zeppelin-Gewerbeschule und der 
Wessenberg-Schule vorgenommen? 

Vorsitzender 

Im Hinblick auf die Haushaltslage ist eine ausgewogene Vorgehensweise notwendig und gebo-
ten. Der allgemeine Konsens ist, dass die Finanzierung der mittelfristigen Finanzplanung für 
den Landkreis eine Herausforderung wird. 

Eine energetische Sanierung wird durchgeführt, wenn am jeweiligen Gebäude weitere Maß-
nahmen erforderlich sind.  

Mit dem Neubau des Berufsschulzentrums Konstanz setzt der Landkreis ein deutliches State-
ment für energetische Standards.  

Frau Seidl 

An der Zeppelin-Gewerbeschule und der Wessenberg-Schule werden alle erforderlichen Maß-
nahmen durchgeführt, um den Schulbetrieb zu gewährleisten. Darüber hinaus sind Interims-
maßnahmen für den Neubau an der Zeppelin-Gewerbeschule notwendig. 

Seitens der Schulleitungen bestehen über die derzeit geplanten Maßnahmen hinausgehende 
Wünsche. Einige dieser Vorschläge können allerdings aufgrund der finanziellen Rahmenbedin-
gungen und der personellen Kapazitäten nicht umgesetzt werden. 

Im Allgemeinen werden Maßnahmen, die einen großen Effekt auf die Stromeinsparungen ha-
ben, wann immer möglich, vorgezogen.  

Aufgeschobene Sanierungsmaßnahmen werden sich auf die Zukunft abtragen. Dies ist bereits 
spürbar. Der Sanierungsstau aus der Vergangenheit konnte bis dato nicht aufgearbeitet wer-
den. 

Alle Sanierungsmaßnahmen, die für die Bausubstanz erforderlich sind, werden vorausschau-
end vorgenommen. Zusätzlich werden Sanierungsfahrpläne erstellt. 

Kreisrat Beyer-Köhler  

Die Beleuchtung in den Einrichtungen des Landkreises sollte dahingehend überprüft werden, 
ob mit einfachen Austauschmaßnahmen alte Leuchtmittel durch energiesparende Leuchtmittel 
ersetzt werden könnten. 

Frau Seidl sichert zu, dies zu prüfen und gibt zu bedenken, dass der bloße Austausch der 
Leuchtmittel oftmals nicht möglich ist. 

Kreisrat Jüppner 

Wie erfolgt die Abrechnung des Strombezugs aus den Ladesäulen? 

Kreisrat Hans-Peter Lehmann 

Neben der finanziellen Ausstattung muss bei der Verwaltung und im Handwerk auch das er-
forderliche Personal zur Umsetzung der geplanten Maßnahmen vorhanden sein.  
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Frau Seidl 

Die Abrechnung der Ladesäulen wird bei der Nutzung der Fahrzeuge durch die Landkreisver-
waltung über die allgemeinen Stromkosten vorgenommen. Ein Konzept für die externe Nut-
zung wird derzeit erstellt. Es ist nicht vorgesehen, dass der Landkreis als Stromanbieter agiert. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

1. Dem Ansatz für den Bauunterhalt an den Kreisschulen in Höhe von 1,925 Mio. EUR wie 
im Entwurf des Teilhaushaltes 1 (Haushalt 2023) für den Bereich 1.12 Hochbau und Ge-
bäudemanagement veranschlagt, wird zugestimmt.   

2. Dem Ansatz für Investitionen in Baumaßnahmen im Bereich der Schulen in Höhe von 10 
Mio. EUR wie im Entwurf des Teilhaushaltes 1 (Haushalt 2023, Finanzhaushalt) für den 
Bereich 1.12 veranschlagt, wird zugestimmt.  

  

3. Vorberatung Haushaltsplan 2023; 
Teilhaushalt 2 - Schulträgeraufgaben, Kultur und Geschichte; Budget 2.1 Schulträgeraufga-
ben sowie Budget 2.4 Volkshochschulen 
Teilhaushalt 3 - Soziales und Gesundheitswesen; Budget 3.7 Jugendberufshilfe und Schulso-
zialarbeit, Förderung des Sports 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Hagen und Herr Lieby stellen den Sachver-
halt anhand einer PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrat Siegfried Lehmann 

Wird die Erhöhung der Sachkostenbeiträge an die Schulen weitergegeben oder führt dies zu 
einer Zuschussreduzierung des Landkreises? 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Sind Restmittel der Budgetierung aus Vorjahren vorhanden? 

Frau Hagen 

Der ursprüngliche Wert für die Sachkostenbeiträge lag bei 2,8 Mio. EUR. Aufgrund der Kürzung 
werden 2,4 Mio. EUR ausgeschüttet. Nach der Erhöhung ist der Betrag wieder auf 2,7 Mio. EUR 
gestiegen. Der Anstieg ist jedoch nicht nur auf die Sachkostenbeiträge, sondern auch auf die 
höheren Schülerzahlen zurückzuführen. Weitere Mittel sind über den Digitalpakt Schule vor-
handen, bei dem derzeit circa 2 Mio. EUR noch nicht abgerufen wurden. 

Die Budgetreste werden im Februar des Folgejahres ermittelt. Im vergangenen Jahr konnte 
etwa 1 Mio. EUR übertragen werden.  

Vorsitzender 

Durch die Erhöhung der Sachkostenbeiträge verringert sich der Zuschussbedarf durch den 
Landkreis.  

Herr Pohlmann-Strakhof 

Im Allgemeinen steht den Schulen ein geringeres Budget zur Verfügung, die Anschaffungskos-
ten steigen jedoch. Am Digitalpakt Schule tragen die Schulen einen Eigenanteil von 20 %, der 
ebenfalls Kosten verursacht. 

Bei der Wessenberg-Schule können erstmals seit vielen Jahren keine Haushaltsmittel übertra-
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gen werden, da diese vollständig gebunden sind. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

Dem Entwurf des Teilhaushaltes 2, Budget 2.1 Schulen (Produktgruppen 21.20, 21.30, 21.50, 
Profitcenter 214002) und Budget 2.4 Volkshochschule Landkreis Konstanz e.V. (Produktgrup-
pe 2710) 

sowie dem Entwurf des Teilhaushaltes 3, Budget 3.7 Jugendberufshilfe und Schulsozialarbeit 
(Produkte 1.36.20.02.02, 1.36.20.02.03)  

und der Förderung des Sports (Produktgruppe 42.10) wird zugestimmt.   

  

4. Vorberatung Haushaltsplan 2023; 
Teilhaushalt 2 - Schulträgeraufgaben, Kultur und Geschichte; Budget 2.3 - Amt für Geschichte 
und Kultur (Produktgruppen 2521 und 2810) und Budget 1.11 - Hauptregistratur 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Herr Dr. Hald stellt den Sachverhalt dar. 

Kreisrat Siegfried Lehmann 

Wodurch ergeben sich die Einsparungen im Bereich des Archivs? 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Durch die geplante Erhöhung des Kulturförderfonds erhält die Verwaltung die Option, kleinere 
Förderungen unkompliziert zu ermöglichen.  

Herr Dr. Hald 

Beim Ansatz für das Archiv handelt es sich um keine Sparmaßnahme. Für das Jahr 2023 sind 
weniger Projekte als im Vorjahr geplant. Der Ansatz verringert sich hierdurch. 

Es wäre möglich, einen Teil der Förderanträge unterjährig über den erhöhten Kulturförder-
fonds abzudecken. 

Kreisrat Dr. Geiger 

Die FDP-Fraktion enthält sich bei der Abstimmung aufgrund der abzusehenden Haushaltslage 
bei der Zuschussbewilligung für freiwillige Leistungen. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig, 2 Enthaltungen): 

Dem Entwurf des Teilhaushaltes 2, Budget 2.3 – Produktgruppen 2521 und 2810 – sowie des 
Budgets 1.11 – Produkt 1.11.26.04 – wird zugestimmt. 

  

5. Berufliche Schulen im Landkreis Konstanz; 
Jugendberufsbegleitung - mündlicher Bericht über die Arbeitsergebnisse im Schuljahr 
2021/22 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Hermanns stellt den Sachverhalt anhand 
einer PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrätin Sarikas  
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Inwieweit werden die Schülerinnen und Schüler durch die Teams der Jugendberufsbegleitung 
und der Schulsozialarbeit auf die Möglichkeit der Leistung von Freiwilligendiensten hingewie-
sen und die Angebote vorgestellt? 

Frau Hermanns sichert zu, diese Information nachzureichen. 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Wie kommt die große Zahl an Personen ohne Schulabschluss zustande? 

Wie viele Mitarbeitende sind an den Schulen eingesetzt? 

Frau Hermanns 

Derzeit sind 4,8 Vollzeitäquivalente für 12 Klassen und 206 Schülerinnen und Schüler im Ein-
satz. 

Herr Pohlmann-Strakhof 

Viele Schülerinnen und Schüler im Vorqualifizierungsjahr Arbeit/Beruf mit Schwerpunkt Er-
werb von Deutschkenntnissen (VABO-Klasse) schaffen den Abschluss im ersten Jahr aufgrund 
der Anforderungen zum Spracherwerb nicht. Daher ist häufig ein zweites Schuljahr für den 
Abschluss der Ausbildungsvorbereitungsklasse notwendig. Diese Personen werden als „ohne 
Schulabschluss“ geführt. 

  

6. Flüchtlingssituation in den Schulen; 
Situation der geflüchteten Kinder und Jugendlichen in den Kreisschulen des Landkreises  
Konstanz im Schuljahr 2022/23 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Hagen und Herr Pohlmann-Strakhof stellen 
den Sachverhalt dar. Sie geben einen Überblick über die derzeitigen Schüler- und Zugangszah-
len sowie die Herausforderungen und Schwierigkeiten im Schulalltag. 

Kreisrat Siegfried Lehmann 

Kann in einer der nächsten Sitzungen des Kultur- und Schulausschusses über das Sprachniveau 
der Schülerinnen und Schüler, die die VABO-Klasse absolviert haben, berichtet werden? Insbe-
sondere soll dargestellt werden, inwiefern Schülerinnen und Schüler, die in Ausbildungsvorbe-
reitungs- oder Ausbildungsklassen wechseln, zusätzlichen Sprachunterricht benötigen und wie 
die Schulen mit dieser Problematik umgehen. 

Der Vorsitzende und Herr Pohlmann-Strakhof sichern dies zu. 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Es ist notwendig, dass die Schülerinnen und Schüler bei der Bewältigung der Sprachschwierig-
keiten durch andere Anbieter, zum Beispiel freie Träger, unterstützt werden. Dies darf nicht 
allein in der Verantwortung der Schulen liegen. 

  

7. IT-Betreuung der Kreisschulen; 
Sachstand und erste Erfahrungen 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Herr Lieby und Herr Topcu stellen den Sachver-
halt dar. 

Kreisrat Müller-Fehrenbach 

Für den Kultur- und Schulausschuss wird es künftig von Interesse sein, wie die Zusammenar-
beit im laufenden Schulbetrieb abläuft. 
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8. Volkshochschule Landkreis Konstanz e.V.; 
Jahresabschluss 2021 und aktuelle Entwicklungen 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Ferling und Herr Lieby stellen den Sachver-
halt anhand einer PowerPoint-Präsentation dar.  

Kreisrat Siegfried Lehmann 

Wann können Vorschläge für eine mögliche Strukturreform der Volkshochschule Landkreis 
Konstanz e.V. erwartet werden? 

Pandemiebedingt waren die Kurszahlen in den Jahren 2020 und 2021 rückläufig. Im Jahr 2022 
besteht ein hoher Bedarf an Deutsch- und Integrationskursen. Ist es sinnvoll, die Kurszahlen 
ohne die Deutsch- und Integrationskurse gegenüberzustellen, um eine Vergleichbarkeit zu 
gewährleisten? 

Vorsitzender 

Die vom Landkreis vorgesehene Strukturveränderung wurde von den anderen Mitgliedern 
abgelehnt. Es gilt nun zu prüfen, wie die Volkshochschule Landkreis Konstanz e.V. weiter sinn-
voll betrieben werden kann 

Die Abgrenzung der Kurse ist nicht ohne weiteres möglich, da die die Deutsch- und Integrati-
onskurse Personal binden.  

Herr Lieby 

Bezüglich der weiteren Vorgehensweise gibt es einen intensiven Austausch in der Mitglieder-
versammlung. Über die Sommerpause wurde ein gemeinsames Pflichtenheft entwickelt, auf 
dessen Grundlage die weiteren Gutachten erstellt werden. 

Kreisrätin Sarikas 

Wie hat sich die Erhöhung der Kursgebühren auf die Anmeldezahlen ausgewirkt? 

Frau Ferling 

Für das Jahr 2023 ist eine moderate Erhöhung der Kursgebühren geplant. Die Gründe hierfür 
sind die Erhöhung der Stundenhonorare der Dozentinnen und Dozenten als auch die abneh-
mende Zahl der Teilnehmenden pro Kurs. Dies ist die erste Erhöhung seit dem Jahr 2017. Die 
Deutsch- und Integrationskurse sind davon nicht betroffen, da die Kursgebühren und die Zu-
schüsse vom Bundesamt für Migration und Flüchtlinge vorgegeben werden.  

Der Anteil der Deutsch- und Integrationskurse am Gesamtangebot steigt signifikant. Ebenfalls 
steigend ist die Nachfrage nach allgemeinen Kursangeboten, jedoch nicht in dem Umfang, wie 
vor der Coronapandemie. Im Rahmen des Jahresabschlusses 2022 kann dies detailliert vorge-
stellt werden. 

  

9. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

 Auf Nachfrage des Vorsitzenden erfolgen keine Wortmeldungen. 

 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche Sitzung 
um 16:30 Uhr. 
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Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 

 

 

 

________________________ ________________________ 

Zeno Danner Dietmar Baumgartner 

 

  

 

 ________________________ 

Zahide Sarikas 

 

Für das Protokoll: 

 

 

 

________________________ 

Steffen Schmidt 

 


	FLD_GRTEXT
	FLD_SIDAT
	Tagesordnung
	Nummer
	Text
	Vorlage
	Entschuldigt
	Betreff
	Wortprotokoll
	Zu

